

España, trimestre 1,25 pesetas.
 Portugal, idem 300 reis.
 República Argentina, año 7,60 pesetas.

PAGO ADELANTADO

LA IBERIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

esque'as de defunción, reclamos
 y comunicados a precios
 convencionales.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

DIRECCIÓN, ADMINISTRACION E IMPRENTA, MADRID, 32, BAJO.

AÑO XIX.

Ciudad Rodrigo 24 de Diciembre de 1921

NÚM. 974

REACCIONAR O MORIR

No llamaron tanto la atención las discordias sembradas para debilitar y dividir la patria así hacerla presa mercantil satisfaciendo egoísmo de alguna nación extranjera, como la ausencia absoluta de patriotismo en la nuestra.

¿Es que se han acabado las horcas para los traidores, en este país? ¿Es que no existen manicomios para los locos? ¿Es que vamos a perder todos la cabeza, además del sentido moral y del sentimiento patriótico?

Verdaderamente, nos hallamos en plena invasión venéfica. Conste que ahora no se puede recriminar al pueblo, no se puede hablar de las clases humildes en reveldía, ahora no se puede decir que el fomento de la indisciplina solivianta a las multitudes. El mal ha hecho presa en las clases directoras, en los que debieran dar ejemplo de ecunimidad unos, de obediencia otros, de discreción muchos, de respeto todos.

La tormenta se ha desencadenado en las clases dirigentes. Es el estallido de todas las pasiones, de todos los egoísmos, de todas las insanias, de todos los bastardos intereses contraídos, de todas las ambiciones no satisfechas, de todos los anhelos no realizados.

Volcar, apartar, destruir todo lo que abiertamente no apoye, veneficie y aumente el objeto de sus egoísmos, es la consigna dada en ese sector nefasto.

El instinto de restaurar los principios de una vida honesta, de mantener el honor de España, de salvaguardar el interés de la nación, necesariamente ha de producir perturbaciones. Se resquebraja todo el artificio sobre el cual se han cimentado reputaciones falsas, riquezas de oropel, virtudes de soplillo, poderosos de relumbrón, todo ese enorme edificio de arcilla del politiquero, designado con la denominación de *vida pública*.

Pi y Margall no pudo gobernar a España, ni Salmerón; ni Costa tampoco, aunque los hubieran dejado; ni hay gobierno posible, sin un empuje vigoroso del pueblo, que hunda en la laguna a cuantos del cieno se alimenten. No caben vacilaciones. Eso debe hacerse desde arriba o desde abajo, en un arresto de salvadora violencia. sana y santa, que fulminada de lo alto pueda evitar mucha sangre y no pocas verguenzas de anarquismo.

Escalofrío contemplar a un cirujano que corta sin piedad en la carne palpitante; pero ¡cuánta gratitud se experimenta luego al ver como revive al moribundo! España está en esa situación. El espectáculo de estos días en las Cámaras produce tal verguenza, tan honda amargura, tan cruel desesperanza a ratos y a ratos tan ardorosa indignación, que a los que sentimos amor a la patria, amor sincero, amor divino, unas veces se nos llenan los ojos de lágrimas y otras nos ciega una ráfaga de coraje vengadora.

Arriba, comcupiscenciay subversión; hombres que quieren aprovecharse de la tragedia para satisfacer sus ambiciones políticas o redondear sus fortunas; culpables que esconden la responsabilidad propia señalando la agenda; burladores cínicos de la ley que pugna por inculpar a los demás; conquistados para la causa extranjera, que fingen celo patriótico; titulados hombres de orden que excitan solapadamente a la asonada y al motín. Y en medio de ese mar de hirvientes posiciones, un gobierno débil, sin fuerzas, preguntando si debe dejar las riendas del Estado, en vez de enjuiciar y castigar con dureza, caiga quien caiga, hasta imponer la paz aquí y el respeto fuera de España.

Pero, si soberbia hay arriba, ¿se ve gesto viril decidido abajo? Abajo no existe sino un pueblo sumiso, silencioso, no se sabe si por indiferencia, por repugnancia o por fatiga, encorbado sobre la tierra madre, sobre esta

Nochebuena del Soldado...

En el vasto campamento, allá en un monte de Africa, esta noche de recuerdos bajo sus tiendas acampa la columna victoriosa que, sin temor a las balas, brilló en todos los combates por su ardor y su arrogancia.

Alrededor de la hoguera se sientan los camaradas y con instrumentos músicos improvisanse rondallas, y se oye el tango andaluz, y la canción asturiana, y la jota aragonesa, y la tonadilla charra, y vibran al mismo tiempo todos los himnos de España.

En el grupo de los charros un mirobrigense canta:

— Cuando yo vaya a Miróbriga y vea el Caño del Moro, moritos de Moreria, me acordaré de vosotros. . .

— ¿Qué hay, Pesquero?—Ola, Lagar.

— ¿Qué sabes de Salamanca?

— Que de mi novia esta tarde he recibido una carta

y me dice que se está quedando como una *pasa*

desde que no he vuelto a hablar con ella por la ventana.

— La mia es una guasona

y me escribe la tunanta que si estoy en Segangán

pasando el tiempo de *ganga*

— ¡Claro! Como le decias que tocabas la guitarra,

se ha creído que la guerra es un concierto en la plaza.

— ¿Y qué dices de tu madre?

— Mi viejita es una santa

y por no hacerla sufrir

yo no hago más que *e-gañarla*.

Si supiera las fatigas

que pasamos en campaña. . .

— Paisano, no se las cuentas,

pobrecilla, que la matas.

— Empezando por el tiempo,

hay que ver llover en Africa.

Como que van a salirnos

hasta en el cogote ranas.

— El que se moja con vino

no le tiene miedo al agua;

también se mojan en Payo

los que están guardando cabras. . .

— ¿Con qué *aguinaldo* te obsequian

este año los de casa?

— A mí con quince pesetas—

— Y a mí con diez. ¡Viva España! . . .

Del turrón alicantino

se hace gasto en abundancia,

pasando de mano en mano

con rico vino la jarra,

y cada soldado entonces

recuerda a su *chica patria*,

desde el buen mirobrigense,

vecino de la *Colada*,

hasta el rudo campesino

del Barrio de Cantarranas. . .

Y cuando ya de la hoguera

se vá apagando la llama,

y tocan los cornetines

a silencio en la explanada,

se oye la voz de un soldado,

cantando esta copla charra:

—

Los soldados de Miróbriga,

más que a los traidores moros,

temen en tierra africana

el *paqueo* de los pijos.

EL CABO QUILATES

madre española que dió al mundo héroes y mártires; abentureros y sabios; conquistadores y santos; pero que hasta hoy no había parido esclavos capaces de resistir en el rostro, sin cercenar la mano ofensiva, los trallazos de unos negociantes en comandita. . . Y allá lejos, los soldados, valientes, que luchan; los caudillos férreos que enmudecen, patriotas pálidos de dolor y de coraje ante injusticias que no pueden vengar los miles de víctimas del desbarajuste y de la bribonada. Este es el cuadro. Ponédle la orla de injurias que desde fuera se nos dirigen, montadlo en el caballete de las exigencias exteriores, ayudadas desde aquí, con que se nos apremia, y reconocereis la actual España.

Y pues para modificar ese triste cuadro no cabe otro recurso que la resolución dada arriba, incruenta o desde abajo, brutal. Si por este procedimiento desde arriba o desde abajo no sacudimos, barriéndolos, a los traficantes, llegará un día de humillación y desventura en que desde fuera vendrá a imponernos la ley, diciéndonos con lastima: ¡imbéciles! ¡imbéciles!

Rosario Balestra Profesora de Corte

UNICA ENSEÑANZA DE CORTE VERDAD EN CIUDAD-RODRIGO

Confeción de Modas, Cortes, Fajas y Sostenes.

Enlosado 19 CIUDAD RODRIGO.

LA CRUZ-ROJA EN CIUDAD-RODRIGO

La asamblea suprema de la Cruz-Roja Española de la cual es Presidenta como se sabe nuestra bellísima y augusta soberana S. M. Doña Victoria Eugenia, me comunica su pensamiento y deseos de constituir en esta localidad este organismo social tan benemérito; con la creación aquí de la Comisión de Partido de la Cruz-Roja Española (Sección de Caballeros), de la Junta Local de Damas de la Cruz-Roja ya trataremos ulteriormente.

Habiéndome puesto ya al habla con las autoridades, eclesiástica, jurídica, militar y civil y contando con su valioso e incondicional apoyo para que la realización de tan plausible proyecto sea un hecho a la mayor brevedad, me dirijo de este modo (haciendo un llamamiento cordial) a todos mis paisanos y covecimos civiles y militares o eclesiásticos, á cuantos simpaticen con tan hermosa idea para llegar a un acuerdo definitivo en una reunión que se anunciará por este mismo periódico y a la que desde ahora quedan convocados aquellos todos, que amantes de su prójimo y buenos ciudadanos deseen ver aquí implantada una obra de la transcendencia e importancia de la Cruz-Roja.

Siembra un pensamiento y recogerás un anhelo, siembra un anhelo y recogerás un hecho; el pensamiento hermoso de la Cruz-Roja Española ha fructificado en el anhelo, que todos los mirobrigenses buenos, tenemos ya de poseer la Cruz-Roja entre nosotros que este anhelo dé el bello fruto de poseerla en la forma de una Comisión de Partido con Sección de Caballeros que es la que me propongo ahora organizar y una Junta local de Damas de la que se hablará más tarde.

Que el año 1922 y en sus primeros meses vea constituidos estos dos organismos cuyos cargos son gratuitos pero tambien nada cuestan.

In hoc signo vincemus.

El Sub-Delegado especial de la Cruz-Roja Española.—*Juan de Nogales.*

SATIRAS VULGARES

Fé de Erratas

Advertido habrás, oh manoseado, cándido y socorrido Teótimo—con mayúscula, compañero cajista—la gran cantidad de erratas con que a cada paso tropezamos, para nuestra mala ventura, los hombres. (Ojo, compañero de las cajas, con meter nada de tu cosecha ¿eh? No parece sino, que, luego de nuestro mal comportamiento, fiamos a la fé de erratas la enmienda de nuestros actos, cual si posible fuera (¡fíjate en esto, tu que andas con el componedor en la mano!) que la más grande enmienda pudiera reparar el más pequeño yerro; cual si posible fuera, repito, que la confesión del pecado pretérito pudiera absorvernarnos de él y tornarnos en jus-

tos. Así, engreídos en tal falsa creencia, pensamos reparar nuestras irreparables torpezas y enderezar nuestros inenderezables tuertos con la contrición, del mismo modo que si, al igual de los libros, pudieramos saldar nuestros errores al final de la vida con un apéndice de arrepentimiento, en el cual, como en aquellos, cuando el corrector se apercebe de los gazapos del cajista y el cajista se apresta a corregir sus erraduras (sin h, amigo impresor) conste lo que debió decirse en trueque de lo que se dijo y salve lo no escrito por el autor. Pues así como ningún lector se acostumbra a buscar en el apéndice de erratas las que advierte en la lectura; ni aquellas separan ésta, en nuestra vida seremos y somos juzgados por nuestros actos y no por nuestras contriciones y mientras más erratas cometemos, así pretendamos dar fé de ellas a seguida, menos dignos deberemos ser del crédito de los demás. Y aquí hago punto para encararme con el compañero cajista, del que no tengo muy seguro concepto, en un breve parentesis (Amigo mio: Por los sagrados manes de Minerva te pido, exhorto y ruego te limites a copiar cuando leas, sin añadir, quitar ni entrometer puntos, comas ni signos de especie alguna; ni la tomes tan despriudadamente con mis sátiras, convirtiéndolas, como otras veces, en un guñapo de caprichosa ortografía; no confundas mis palabras ni adiciones ni restes «haches» sobre todo al componer las erraduras o erratas, pues acontecería, aunque bien sé lo poco o nada versado que andas en humanidades, etimologías y otras pequeñeces, y lo no mucho que parece inclinado al sentido común, que, al colocarme dos patas de hache a los errados de quienes voy a hablar, me los harías clientes del albeitar y encomendarías a las dulces caricias del mariscal. Compón, lee y atiende pero no me metas la mano en el asunto, porque acaso, si manejaras bien la hache, hubiera de decirte que habías metido la pata).

Las erraduras, pues, han de mirarse antes. De una parte, porque ello dá crédito de discreción, ponderación y prudencia; de otra, porque es hace de todo respeto el que nos respetemos a nosotros mismos. El ver la paja en el ojo ajeno y no ver la viga en el propio, es cosa de pedantes, de majaderos y de necios. Y el necio, el majadero y el pedante son de los más errados que entre los muchos que llevan una carga de erraduras gozan el privilegio de andar en dos pies, y estos no herrados como merecían (cuidado, cajista, con el piego de haches), supuesto que sus yerros les hacen dignos de calzar hierros y sus errores merecedores de usar bocados, bridas y ronzal para no respingar con desusada diligencia. Así como se dice «por la boca muere el pez» el hombre suele demostrar por la boca sus condiciones; de donde se colige que el discreto, el cauto y el prudente, además de no correr el peligro de que en la boca abierta hagan nido las moscas, suelen ser menos inclinados a la errata, y menos propensos, por tantos, a la torpeza de dar fé de sus equivocaciones. Procura ser, pues, cauto, discreto y prudente, y ello te privará muchas veces de ser errados que si de los arrepentidos es el reino de los cielos, mejor lo es de los buenos, de los justos y de los que supieron evitar la fé de erratas evitando antes estas.

De este modo advertirás fácilmente cómo muchos de los tenidos por sabios, por importantes y principales no lo son sino por su boca, y dejan de serlo en cuanto analizas sus actos y discurras sobre su comportamiento. Estos, incapaces siquiera de arrepentirse en su petulancia, son los que se acogen al decir del clásico.

«Procure siempre acertallo
el honrrado y principal;
pero si lo acierta mal,
mantenello y no enmendallo».

con lo que inducirás que, despreciando la fé de erratas, se hacen dignos de la allarda y las herraduras, pues que tras de sus errores tienen la gala de no enmendarlos. Igualmente conocerás a no pocos de los que dicen que de sabios es mudar de opinión, lo que te obligará a creer que no serán muy recias las de los tales cuando con desusada premura pueden despojarse de ellas y trocarlas por otras nuevas. Asimismo, verás a otros que pretenden ganar la gloria a fuerza de penitencias, de los cuales comprenderás que no fueran pocos sus pecados cuando con tardía fé se aprestan a recuperar la gracia de Dios; y a otros que, enorgullecidos de su vanidad, se huelgan en la propia consideración de superhombres;

Nochebuenas del Seminario

EPISODIO

Era una tarde brumosa en Miróbriga la bella, una tarde de Diciembre en tiempo de Nochebuena, época de regocijo y de algazara y de fiesta para los seminarista que en su recinto se albergan; días en que se suaviza la disciplina severa, haciendo la vista gorda el Rector y sus colegas; y se organizan charangas de sonoras panderetas, y se cantan villancicos, y se declama en escena; y de colación se toman higos pasos y conservas, aumentándose el consumo del vinillo de la tierra; y en los salones de estudio a los cartones se juegan; y salen los colegiales por la ciudad en parejas a comer con sus parientes una oipara merienda; y, en fin, se pasa la Pascua en una continua juerga...

Era una tarde brumosa de una antigua nochebuena, y allá de los Paredones por la larga carretera la tanda de los teólogos paseaba ya dispersa, luciendo sus mantos negros y sus azu adas becas y con sus bonetes planos decorando su cabeza;

y, sin duda por efecto de las pertinaces nieblas que cubre todo el invierno del Ague la las riberas, uno de los más *barbianes* que había en aquella época, gran jugador de pelota y tirador de escopeta, sufrió un ligero desmayo e, inclinando la cabeza, empezó arrastrar los pies y se le trabó la lengua...

Mas, ¡Oh genio previsor de un amante de las letras! Un *moralista* llevaba un frasco de *carriñena*, para resolver mejor cualquier caso de conciencia, y, a la nariz del paciente, aplicando la botella, este, como por resorte, recobró al punto las fuerzas, exclaman: ¡Voto a *Charmes!* Me creía ya en mi tierra, a la pelota jugando en el frontón de la iglesia; pero, como Segismundo, he soñado una quimera, pues me veo entre estudiantes con mi manto y con mi beca. Según dice Calderón, «el hombre que vive sueña», y yo, además de *vivir*, hoy *bebí* mas de la cuenta...

De este histórico episodio certifica este poeta, que también fué colegial en Miróbriga la bella

EL Br. PERUJO

para estos no hablarás enmienda posible, y toda su superhombria la verás, sin embargo, convertida en bambolla.

Digote por último que procures no utilizar nunca la fé de erratas, como los malos cajistas, porque ello denunciará que no anda muy fuerte en el uso de tu criterio ni en sentido común, e ítem más evidenciará que carece de ortografía; que pienses siempre que tus malos actos no tendrán enmienda, y así te privarás de cometerlos que midas con ceutela tus obras y tu pensamiento, porque así te librarás de malsonantes gazapos, que sientes irreparable cuando pueda ofender al prójimo, y así podrás tal vez verte libre de ese capítulo de correcciones que se llama fé de erratas, con el cual, tras de no salvarse nunca las sometidas, se evidencia la mengüa de seso y la impremeditación con que errado anduviste por el mundo, hollando con tu planta la tierra y dando de comer a tus correctores, que sino veterinarios o mariscales o albeitares, tienen con ellos mucha semejanza porque son los curadores de tus torpezas y tus barbarismos. La fé de erratas es una confesión tardía de las veces en que fuiste errado. Es menester que eludas yerro para hurtarte a hierros, y gazapos para privarte de herraduras, pues nada hay más feo cómo una acción mal hecha, aunque luego manifiestes propósito de enmienda, como nada hay peor escrito que lo que luego se trata de enmendar; con una tabla de «debe decir» que nadie lee, y en la que ningún Zoilo para mientes. (Ojo, cajista.)

Madrid

ANTONIO ESCUDERO ALVAREZ

La casa número 11 de la calle de la Peña, intramuros, de nueva construcción, consta de planta baja, principal y desván corral y cuadra.

En esta redacción informarán.

El retablo de Maese Pedro

LA CASA DE TÓCAME ROQUE

Tantos golpes había sufrido el equipaje de Maese Pedro al llegar a la venta, que no acababa éste de poner en orden sus muñecos; y a todos les tenía ya impacientes por oírle.

D. Quijote dudaba que fueran hechos históricos; Sancho Panza que nada entendió de ello, se aburría soberanamente; más el *Duende* que se hallaba en el secreto de todo, se impacientaba por la tardanza y a su vez trataba de intrigar a D. Quijote, para que éste interpusiera toda su autoridad sobre Maese Pedro, a fin de que continuara sus relatos.

Intrigado D. Quijote recabó de Maese Pedro, que les dijera donde podían haber sucedido los hechos, que días antes les contara, y que de no ser verdad, se esponía a que diera al traste con todo su tinglado. Gran enojo causó a Maese Pedro ésta actitud de D. Quijote y adivinó, enseguida en su interrogante y amenazadora mirada, a todo lo que se esponía sinó colocaba presto y en orden, su tinglado y mientras lo intentaba, trató a toda prisa de calmarle los escitados nervios diciendole: ¡Mi Señor don Quijote, vuesa merced no se enoje; que pronto yo calmaré vuestra ansiedad y sin acabar de poner en orden sus muñecos comenzó su relato.

«Mi historia es verdadera» «Todo ello ha ocurrido en una poética e histórica Ciudad llamada: Miróbriga» ¡Cómo exclamó D. Quijote!.. Sí. Es la misma que vuesa merced evoca; con sus calles estrechas y tortuosas; cuna de muchos sabios y guerreros y teatro de bastantes lances caballerescos. Al oír esto D. Quijote se intrigó más y amenazador retó a Maese Pedro a que presto les dijera toda la verdad de lo que él supiere; puesto que, dispuesto estaba, lanza en ristre, a *desfacer toda clase de entuerlos* pero ¡ah! ya se libraría muy bien, Maese Pedro de no poner en su boca nada que nó sea verdad; como le tengo advertido.

Temeroso Maese Pedro, con tales amenazas, no acertaba a colocar en su puesto ningún muñeco y sin acabar de arreglar el tinglado, con gran contento del *Duende*, continuó de ésta manera.

«En aquella histórica Ciudad repito que nombrada queda, y en una de sus mejores plazas, asienta una *Casa* antes llamada del... pueblo; hoy conocida por «*La Casa de Tócame Roque*» en donde—cómo dice el adagio—*ni son todos los que están, ni están todos los que son...*

Allí, se ha convivido bajo diferentes regímenes. Prólogo de todo lo que voy a narrarles—intercaló Maese Pedro—es lo que relatado queda. Primeramente se regía la invicta y heroica Ciudad del Agueda bajo un régimen de presión: los bandos (lós de intra y los de extramuros) que durante cierto tiempo pusieron todo su afán de gobernantes del pueblo, al servicio tan solo de esta causa tan ruin.

Después, y con estos resquemores, llegó un período de indiferencia suicida; merced a lo cual logran hacer su irrucción en la *Casa de Tócame Roque*, ciertos muñequillos edilesco, que empequeñecieron su misión; así que cualquier *pelafuste* se creyó con méritos suficientes para colgarse la ansiada medalla....

A esto siguió, (cómo no podía menos de suceder) un régimen de desorden en aquella *Casa*, que aun perdura, en donde los muñecos, en confuso tropel, sin miramientos de clases, ni de cosas, ni de personas y haciendo caso omiso de su cargo y del sitio que ocupaban, sin respeto a nada, han dicho y han hecho cuantos disparates pueden concebirse, siempre con perjuicio notorio del pueblo que allí los tolera....

Por eso no hay, ni puede haber, una administración verdad.

En vez de ir allí a discutir los intereses del pueblo, serena y razonadamente, se llevan al *Salón de Sesiones* minucias personales y cosas del arroyo: *tiquis miquis*. Los ingresos que se procuran para la *Casa*, no son los que en sí debieran ser.

Los presupuestos, que allí se confeccionan para el gobierno del pueblo; son copia de los de años anteriores *ficticios los ingresos, verdad los capítulos de gastos*. A tal altura han puesto ya la *Casa*, con sus abusos y debaneos, ciertos muñecos edilesco que hace algunos

años campan allí por sus respetos, que nada más van con sus miras o fines particulares, ya que no egoistas; (salvo honrosas excepciones.) De todo este desbarajuste que reina nada bueno puede resultar en provecho del pueblo; ni nadie quiere cargar con el *San Benito de la culpa* aunque a todos les alcanza algo; bien por omisión o ya por intromisión....

Los unos, por que no saben cumplir con sus deberes cívicos y van a la *Casa del pueblo* tan solo por egoismo (para que no le miren las alforjas y les cargue exigua cuota en los repartos); otros por vanidad del cargo: *vánitas vanetas es omnia vánitas*; algunos para laborar en provecho de su industria y todo el Ciudadano, que en algo se estima, y tiene por escudo su honor; de allí huye mientras el cotarro siga así y algunos muñequillos que Sanchopancescamente son allí llevados o se dejan colocar no desaparezcan de escena....

Cómo no encontraba Maese Pedro a mano los muñequillos que buscaba, para presentarlos al público, suspendió, a toda prisa su relato, para mejor ocasión, quedando muy intrigado, por conocer a todos los que forman, y han pasado por la *Casa de Tócame, Raque*.

EL DUENDE DEL CAÑO DEL MORO

Noticias Generales

Por no reunirse suficiente número de concejales, no celebró sesión nuestro Ayuntamiento.

Ha ascendido al empleo de Sargento de Carabineros con destino a la comandancia de Madrid, nuestro paisano Luis Sabas.

Enhorabuena.

Han dado a luz con toda felicidad, las esposas de nuestros buenos amigos, D. Marino Sánchez-Villares y D. Jesús Arroyo.

Mañana Domingo 25 en la noche tendrá lugar en el precioso Salón de «Las Dos Columnas» un elegante baile organizado por varios jóvenes de esta Ciudad, que no dudamos se hallará concurridísimo, dando el éxito tan rotundo que alcanzó el último celebrado.

Para el próximo sábado 31 también se organiza en el mismo Salón otra reunión donde se rendirá culto a Teresita y que al terminar el presente año, se *engullirán* las clásicas 12 uvas. ¡Ni una más!

Con motivo de las actuales fiestas de Navidad, ha llegado de Madrid, nuestro compañero de Redacción el Oficial de Telégrafos D. Ricardo Martínez Romero.

Nuestro particular amigo, D. Jesús Valls Moreno, ha entregado al maestro de la escuela de Cantarranas 10 pesetas como aguinaldo para los niños de la misma.

El referido profesor, D. Timoteo Vegas, compró 28 cajitas de mazapán que distribuyó a sus discípulos.

A las personas que tengan hijos peleando en Africa hospitalizados procedente de la campaña o con licencia por enfesmos en sus casas se les avisa y ruega para que se sirvan indicar sus nombres, batallón a que pertenecen y punto donde se hallan actualmente, a la Comisión Organizadora del festival dramático que tendrá lugar el próximo dos de Enero.

Hémos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo, D. Emilio Sánchez, que ha regresado a la finca de Luján—Cuenca—donde tiene su labranza.

Han fallecido en esta Ciudad, la Sra. D^a. Antonia García López. Los días 23 y 24 del próximo Enero se celebrarán horas fúnebres a las 9 de la mañana por su eterno descanso en la parroquia de San Andrés, (Extramuros).

Angela Plaza Hernández y Raymundo Blanco, Reciban las respectivas familias nuestro sentido pésame.

El día 28 del actual se cumple el cuarto aniversario del fallecimiento de D.^a Ana Plaza Cepa, (p. e. p. d.),

Todas las misas que se celebren dicho día en la Capilla del I. C. de María de siete a ocho; en el altar del Pilar de la S. I. Catedral y en el del Carmen a las ocho; en el Hospital a las siete y en la V. O. Tercera a la misma hora, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

JOYERIA, PLATERIA, RELOJERIA Y OPTICA
DE

Miguel Hernández

PLAZA MAYOR 11 CIUDAD RODRIGO

Construcción y reforma de toda clase de alhajas, inmenso surtido en objetos para regalos. Se compra oro, plata y piedras preciosas.

RELOJES DE PARED, PULSERA Y BOLSILLO.

Taller de Composturas

PRECIOS ECONÓMICOS

DOCTOR ANTONIO DOMINGUEZ

ENFERMEDADES DE GARGANTA NARIZ Y OIDOS

Consulta en Salamanca, Dr. Riesco, 38. En Ciudad Rodrigo, los primeros martes de cada mes, hospedándose en la **Fonda Universal**.

Se encuentra depositada en esta Redacción, por la honrada pobre que vive de la caridad pública Rosa Rubio, una pulsera de plata.

La dueña puede pasar a recogerla.

LEA V ANUNCIOS DE 4.^a PLANA.

POLICLINICA MEDICO-QUIRURGICA

Sanatorio Quirúrgico

Dres. Calderón y Carreño

del Instituto Rubio de Madrid.

Enfermedades venereas y sifilíticas. Análisis clínicos. Corrientes eléctricas. Rayos X.

Horas de consulta: de once a dos y de cinco a seis tarde.

Calle de Madrid, 12, 2.^o. Ciudad Rodrigo.

Se han recibido para el comercio de la viuda de Antonio González e Hijo un inmenso surtido en calzado de lujo para señora, caballero y niño

En la dehesa de «La Dueña» se contratan 1840 encinas para arrancarlas y hacer carbón.

Para tratar con José Vicente González, en Campillo de Azaba.

ALMACEN DE ALPARGATAS DE Mirat y Morante

Campo del Gallo, 2. Ciudad Rodrigo

En él es donde únicamente se encontrarán las tan acreditadas alpargatas que fabrica Esteban Hernández.

Gran surtido en todas las clases de cañamo y yute, y formas de zapato y bota.

DON EUSEBIO GAMAZON

A los enfermos de los ojos

MEDICO-OCULISTA

Pone en conocimiento de los enfermos de los ojos que permanece en Ciudad Rodrigo desde el 15 de Agosto hasta el 5 de Septiembre hospedándose en la *Fonda de Salgado*

Hace falta: Un dependiente para el ramo de tejidos en esta redacción informarán.

LA HISPANA

Sociedad Anónima de Seguros, domiciliada en MADRID, Alcalá 47.

Esta Sociedad funciona bajo la inspección del Gobierno, habiendo constituido en el Banco de España a favor de sus asegurados los depósitos máximos iniciales que marcan las Leyes, y opera en los ramos de: **Accidentes del trabajo, Vida, Incendios, Transportes y Enfermedades.**

Subdirector en esta Ciudad y su partido,

Aristóteles González Riesco.

SE VENDE:

La cuarta parte de la finca de Tejarejo con casa y demás dependencias; la 3.^a parte de unas tierras, en término de Serranos tituladas de Praso Manto; otra tierra en el Cristo de cabida cinco fanegadas; otra tierra en el paseo de las Madroñeras, de una fanega; una huerta en San Francisco, junto a la Posada de Pulido; una casa en el mismo barrio y otra en la calle de la Cortina.

Para tratar con su dueño, D. Emilio Sánchez, finca de Luján—Cuenca—Sahelices.

COMERCIO DE TEJIDOS
DE

Tomás Vidriales

Plaza de Béjar núm. 1.

Ciudad Rodrigo

Comercio de Tejidos
DE
Calixto Ballesteros

Enlosado 17 junto a la Droguería de Camisón

Por poco dinero comprareis Cortes de Trajes, Galán y pellizas para Coballero, así como Paños para abrigos, Lanas y Pañetes de vestidos para señora. También encontrareis variado surtido en mantas de cama y viaje; tapabocas, bufandas, toquillas y género de punto. Precioso surtido en ropa blanca para señora y niñas, faldones y gorras de acristianar. Hay faldas bajas bordadas preciosos colores a 5 pesetas; sombreros, gorras, corbatas y cuellos.

No confundirse Enlosado 17 junto a la Droguería de Camisón.

Fábrica de Alpargatas y de Calzado con piso de Goma

Macrina Prats

Plaza Mayor Núm. 1

Ciudad Rodrigo

Le garantiza mejor que ningún otro el despertar a la hora que quiera. El más moderno. El mejor. (Su sonido imita el ruido de un auto). De venta: Relojería

Alia de Vasconcellos

Dámaso Ledesma 5 7 y 9

PHONOS

Un despertador

El Precio Fijo

ANGEL ROSELLO PLA

Para la presente temporada se han recibido en este acreditado establecimiento, las últimas novedades en tejidos de todas clases.

CORTES DE VESTIDOS

Surtido completo en ropa blanca y equipos para novia.

Gran variación en Camisas para caballero, inmenso surtido en Cuellos, Puños y Corbatas.

◆◆◆◆◆

Grandes existencias de Géneros de Punto. Sombreros, Gorras, y Fantasías para niño.

Paraguas, Sombrillas y Bastones.

Depósito de Corsés.—Últimos modelos.

Depósito de Gramófonos marca «Odeon».

Depósito de Discos «Odeon» y «Fonotipia».

Depósito de las Agujas marca «Umus».

Escopetas de caza y Pistolas automáticas.

Calzados de lujo para señoras.

Calzados de lujo para caballeros.

Calzados de lujo para niños.

Plaza de Béjar, 9 PRECIO FIJO Ciudad Rodrigo

La Catalana

Compañía de Seguros a Prima Fija, Contra incendios; El Rayo las Explosiones del Gas y de las Máquinas de Vapor.

DOMICILIADA EN BARCELONA
Agente provincial y para esta Ciudad

D. Jacinto Sánchez

RUA DEL SOL 16.

CIUDAD-RODRIGO

Muy interesante al público

¿Queréis usar buenos jabones? Pedid en los comercios, los de ésta fabrica y rechazad todos los que os ofrezcan si no llevan la marca de la misma. Estos jabones son completamente puros, y no perjudican a las ropas por estar elaborados única y exclusivamente con aceite de oliva y sosa cáustica.

Fabricación especial de jabones, blancos, blanco pinta y pinta Castilla. Venta desde 5'75 kilos en adelante y bonificaciones desde 50 kilos.

FABRICA DE JABONES

EL CARMEN

Despacho permanente de lejía, un cubo 0'10 cts.

Juan Francisco López

CAMPO DE CARNICEROS, 28, CIUDAD RODRIGO.

Manuel Martín Cascón

ABOGADO-PROCURADOR EN EJERCICIO

Madrid, 30, pral.

Teléf.º núm. 50.

Reclamaciones a las Compañías de Ferrocarriles por Avería, Rehusas, Sustraciones, etc., etc.

A partir del día 1.º de Julio se hacen abonos mensuales a cuantos industriales lo soliciten, para la detasa de talones, bien entendidos que aquellos que fueren abonados disfrutaran de una tarifa especial económica en las reclamaciones que me encomienden.

Horas de despacho. { Mañana de 9 a 12
Tarde de 3 a 6

CIUDAD RODRIGO.